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TRADITIONS. Échanger des vœux, c’est redire une estime, une amitié, une attention

La période des vœux, un pas vers la sagesse ?
VOUER, c’est consacrer.

L’on peut vouer un temple à un
dieu ou se dévouer à une
cause. Certains lecteurs, et
surtout certaines lectrices, ont
peut-êtreétédans leurenfance
vouésaublanc (ouaubleu)par
leurs parents dévots, qui les
mettaient sous la protection
mariale en faisant le vœu de ne
les habiller que de cette cou-
leur.

Sedévouer,c’estmêmes’of-
frir ensacrifice, comme l’hypo-
crite liondesanimauxmalades
de la peste.

Embarrassé, l’on ne sait plus
àquelsaintsevouer. Il estalors
urgent de faire un vœu : pro-
mettre à saint Antoine une pe-
titepiècepourenretrouverune
grosse, mettre un cierge au
bienheureux Thomas Hélye
pour obtenir son bac. Mais il
est des ex-voto plus émou-
vants comme les plaques ou
les maquettes des marins res-
capés d’un naufrage ; plus ro-
manesque à Cherbourg l’ab-
baye du Vœu, fondée au
XIIe siècle par Mathilde, la pe-
tite-fille de Guillaume le
Conquérant, qui, prise dans
une tempête, aurait promis à la
Vierge de bâtir une église si elle
en réchappait, à moins qu’elle
n’ait fait que renouveler le vœu
de son grand-père, malade à
Cherbourg.

À Cherbourg aussi, dans la

basilique Sainte-Trinité, le
spectacle mécanique réalisé
en 1466 qui tous les 15 août
mettait en mouvement l’As-
somptiondelaVierge,à lasuite
d’un vœu solennel des Cher-
bourgeois,délivrésdesAnglais
en 1450.

À Cherbourg enfin, au
XIXe siècle, l’église Notre-
Dame-du-Vœu financée par
lesdonsdesparoissiens,après
une épidémie de choléra.

Quand des citoyens ont la
chance de pouvoir voter, ils
appellent quelqu’un de leurs

vœux, considérant le candidat
comme une bonne fée qui de
sa baguette magique va exau-
cer tous les vœux. Mais si les
promesses de l’élu n’étaient
que des vœux pieux - quoique
laïcs - il risque fort d’être voué
aux Gémonies, cet escalier de

laRomeantiqueoù lecorpsde
suppliciés était exposé avant
d’être jeté dans le Tibre. Vouer
quelqu’unauxGémonies,c’est
donc le maudire, lui souhaiter
pis que pendre, le traîner dans
la boue, le vouer à tous les

diables. Nos réseaux sociaux
modernes en ont fait l’une de
leurs spécialités.

Mais voici venue
lapériodedesvœux

Il faut avouer que cette cou-
tume a quelque chose de ras-
surant, voire de revigorant. En
effet,mêmesi les«Et tousmes
vœux ! »et lesvœuxobligésdu
commerce ont quelque chose
de purement rituel, vide de
sens et de réelle empathie, ils
résonnentcommeunespoir. Ils
sont lesigneque toutn’estpas
perdu.

Échanger des vœux entre
personnes, c’est redire une
estime, une amitié, une atten-
tion plus ou moins profonde.
C’est maintenir un lien. Com-
bien d’amitiés ont traversé le
tempsuniquementgrâceàune
carteenvoyéechaqueannée,à
quelques moments passés au
téléphone, à des mails plus ou
moins soigneusement rédi-
gés ?

Vouloir du bien, souhaiter le
meilleur aux autres, c’est une
victoire, même petite, même
brève, sur l’indifférence, la ja-
lousie et la haine. Et souhaiter
la paix au monde, c’est croire
qu’elle est encore possible.

O. etD.DELAUNEY

ÎSaintes-Maries, église, ex-voto 1838.
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ÎSagesse de Salomon Bible historiale.
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Billet spirituel

Tousmesmeilleurs vœux
Encore une nouvelle année.

Que va-t-elle être ? Que va-t-
elle nous apporter ? Tous ces
vœuxquenousrecevonsence
mois de janvier, que signifient-
ils ? Comment les accueillons-
nous ? Qu’en faisons-nous ?

Car la vie n’est pas magique,
elle n’est pas un long fleuve
tranquille qui nous bercerait et
nous apporterait santé,
confort, épanouissement et
bonheur, selon le souhait des
autres, sans que nous ayons

notre mot à dire. Dieu nous a
créés libres et responsables.
Que faisons-nous de notre
vie ?

Si nous ne nous posons pas,
pour regarder l’année passée,
la dérouler en y discernant les
pointspositifsà renforceret les
pointsnégatifsàaméliorer, il ya
de fortes chances que cette
nouvelle année se déroule de
façon assez identique à la pré-
cédente, sans changements
majeurs. En tout cas ceux qui

viennent de notre volonté :
mêmes joies, mêmes frustra-
tions. La routine, quoi.

Mais nous sommes créés
pour plus, pour mieux, pour
une croissance, même si le
corps diminue et la santé
lâche. Nous serons jugés sur
l’amour, tout le reste disparaî-
tra : quels petits actes d’amour
puis-je poser en cette nouvelle
année, dans quelle direction ?
Un enfant, un parent, un beau-
frère, une belle-sœur, mon

conjoint, mon collègue de tra-
vail, ma voisine ?

On sait bien que les résolu-
tions de début d’année sont
souvent à reprendre. Cela ne
doit pas nous décourager,
mais simplement nous rappe-
ler notre faiblesse humaine et
nous inviter à mettre notre vie
sous le regard de Dieu.

Bénédicte LUCEREAU
conseillère conjugale

et familiale

Meilleurs vœux
« Meilleurs vœux, et surtout bonne santé », peut-on en-

tendre ces temps-ci. Ces vœux que nous prononçons à
celles et ceux que nous rencontrons sont nécessaires au
bienvivreensemble,maisnenousengagentàrien.Dansdes
récits ou des mythologies, le dieu ou l’être surnaturel dit à
l’homme : « Fais un vœu et je le réaliserai, mais attention, je
ne réaliseraiqu’unseulvœu.»L’hommeestalorsmisdevant
un choix fondamental : que demander ? Et une question :
qu’est-cequeDieupeutdonner?Etvous,quedemanderiez-
vous ? La Bible nous donne un exemple de cette situation.
Ainsi,nouspouvons liredans2Chroniques1:«Dieuapparut
à Salomon et lui dit : Demande-moi ce que tu veux, je te le
donnerai. Salomon répond : Tu as été très bon pour David,
monpère,et tum’asfait roiàsasuite.Jet’enprie,donne-moi
lasagesseet laconnaissancenécessairespourêtrecapable
de conduire ce peuple. »

Salomon ne demande rien pour lui, mais il souhaite de
l’aide pour remplir sa mission : de la sagesse. Voilà un bel
exemple de vœu. De la sagesse, on peut en souhaiter beau-
coup aux dirigeants des nations : ils en ont besoin. Et nous,
quelle est notre mission ? Nous sommes tous locataires de
la terre. Notre mission est de la conserver en bon état. Sou-
haitons-nousbeaucoupdesagessepourquenousprenions
soin de notre logement : la terre.

R.COURVOISIER

Info diocèse

Sur votre agenda
L’Oasis, espace de rencontre et de convivialité situé sous l’église
Saint-Pierre-et-Saint-Paul dans le quartier des Provinces à
Octeville,permetàdeshommesetdes femmesduquartieroudes
alentoursdeseretrouver lesmardiset jeudisaprès-midipour jouer
à des jeux de société ou faire des travaux manuels tout en
discutant. Vous pouvez aussi franchir la porte juste pour parler,
boire un café un thé, consulter Internet, vous serez toujours les
bienvenus. Accès par la rue de la Woëvre ou la rue de Bassigny,
ouvert à tous les mardis et jeudis de 14 heures à 16 heures.


